

wegen der Rivalität + Drücke für Rivalen, wie wir sie wohl nie kennen werden. Daher das Gefühl, sich auf einen Wettbewerb einzuladen zu haben, den wir nicht gewinnen können. Wie bei Themen bei uns gilt es hier, wenigstens für die paar großen Projekte, die Möglichkeit wirklich etwas mitzudenken zu entdecken. Meine Fähigkeiten würden dann vielleicht viel besser passen als zu den Klammerfischen, die ich mache. Andererseits, ist die Arbeit tatsächlich von "I-fühl" ganz losgelöst, anonyme Produkte entstehen, die außen daran sichtbaren können nichts bedeuten, und denen ich die auch dabei zuschreibe. Geschäftliches Leben wie etwa bei Elliott Kastner, John Kraler und anderen, kann ich im Restaurant prompt in die Arme laufen. Royal Performance mit H.R.H. Prince Rainy / "Turning Point" in dinner jacket + flad tie, die mit Ken's und Igo's Genderobe improvisiert werden. Sopfers "Ambassadors" mit Fox Jgn. Mann, Branca + Korbikern, die keine Show + kein Interesse anstatt ihrer "products" haben - unbedingt dies mit ihren Begegnungen, die ohne Hintergrund + Mängeln zu Filmen ausplaudern, mit leichtem Alkohol und Zigarettenrauch. Das ist es, was wir damals 67/68 wie hante, es unmöglich wäre, sich für dieses film making zu interessieren. Also für die erst Filme machen, wenn sie einen so unbedingt haben wollen daß kein soziologisch nötig ist. Bedrückte Rückblicke, und wegen mangelnden Kontakt ijk.

16.4.78

Was mich bis zum Abgang erwartet, sind folgende Schwierigkeiten:

- die Vorbereitung ist - ein "Feuerwehrübung", weil mangels ausführlicher Verdräge, feld zum Probieren + Engagieren fällt.
- die Aufführung ist auf der praktischen Seite durch das Fehlen guter Techniker, vor allen spec. effects gefährdet
- die Vertragssituation wird bis zu letztem Moment praktisch sein - jetzt z.B. wieder UA durch den Rückdrift von Ernst Goldschmid in Frage gestellt; Berlin-Kredit immer noch nicht verabschiedet, Abschreiten worden, FFA veragt.
- kein brauchbares Atelier - Berlin
- Angst vor dem Inszenieren des Kleinbürgertumens mangels eigener Erfahrung.
- am Film - handschriftliche Sprache in dieser Präferenzung nicht ansetzbar ..

gab nach 0° wieder eine Rute durch den fenz-  
gebünde, bus- und Einrie, während sie solange  
mit 20-30 anderen Mädeln im Treibbad vor  
BHF Friedrichstraße wartet, daß der "Kiel" zurückkommt.

„weise ein „Instel-  
n, und fast erst im na-  
ernt man die verschlossene Frau  
mit Verantwortung, welche sie zu er-  
drücken scheint, richtig kennen und  
verstehen.“ L. L.

Aus dem Zeitung  
erfahren wir,  
daß FFA einen  
Projektförderungs-  
vom DM 700.000,-  
zurücknahm. Jetzt  
ist das Geld also  
beisammen.  
5 Minuten  
vor 12!

### Gut gefördert

Ein Projektförderungsdarlehen in Höhe von 700 000 Mark hat die Projektcommission der Filmförderungsanstalt der Verfilmung des Romans von Günter Grass „Die Blechtrommel“ unter der Regie von Volker Schlöndorff zugesprochen.

Der Abend  
16.6.78.



Von Barbara in  
Musikstudio  
Spalte aus der  
Zeitung gerissen  
Eine Einmaligkeit:  
FFA wird gelobt.

mit Agnes und  
Bronski.  
nen.

17.6.78 Rückzug mit Agnes + Ute bei Dr. Horner  
Wie sehr ist i-TS Wiederholung der "Pfebejer" - oft  
koh-i-noorisch, bestimmt von Ant Breit Sifur, wenn auf die  
Dankbegr. des "gr. einstehen Genius" unterschrieben. Projektantrag?  
Über Blechtrommel - Bronski + Agnes, wie verschärft, immer  
direkt, zwangsläufig die Spillheit selbst so zusammen steh.  
Sie ist dabei ebenso direkt wie er. Kannst ja manch dazuge, setze

Sie sich gerecht. Bronski nimmt das starke Glied in den Hörer zurück.  
Hosenknöpfe, keine Reißverschlüsse! sagt gross.

7.7.78 Domini. Die Augot hat mich eingeladen.  
Hank Nott im Trium verlebt ich eine erste Vorführung  
des Blecht. Films im Parc von etwa 600 geladenen  
Gästen. Keine Reaktionen im Saal. Bei der letzten Sequenz,  
einem modesten Auftritt Oskars als Singing, der  
beabsichtigt einen Walzerklub abzoffen und auf zu tanzen  
beginnt verlassen die Leute schon den Saal. Als dann  
das Licht an geht, schon Aufbundsschwung. Kein Wort, kein  
Applaus. Der Prose steht. Jeden kann David schaen und so.  
Ich sage: c'est loupe. Er verzögert gleich ab, was ihm  
noch nicht wissen u.s.w. Jean François Dalle meint:  
c'est min fait, ni à faire. On comprenat pas pourquoi  
tu as fait ce film.

Im Spät, nahm mir Colpi - der den Schnitt gemacht hat -  
und Suzanne Bronski für mein, der Schnitt sei zu leicht,  
man könne noch viel verbessern. Ich dankte und sage: das reicht  
jetzt auch nichts mehr.

Der ganze Trium ist sehr realistisch und leicht geblieben.  
es war schon oft erlebt. Das heißt ist es nun aber  
so in die Glieder gepackt, daß ich ihn nach Tage und Wochen

18.7.78 Berlin S. g. über Fangschuß.

mit mir herumschleppen. Es dauert ja so domm... ---  
Sonst mit orangefarbener Laken zu spazieren, schlafen und viel zu  
viel essen. Wir sind sehr verliebt, fahren nach Tangermuia,  
über Oriente und auf den Rückweg il parco dei  
mostri im Bonanza.

20. Juli

Mit jedem Tag, den wir in der Insel  
verbringen, wird es bedeutsamer. Wenn Oskar  
nur so ein kleiner Kind gesagt wurde, muss  
jetzt verwirkt werden.

Kunke wieder Themen zum Glaszerrissen. Erinnerlich.  
Jacometti, der franz. Opern-Pfeife. Nun ist aber noch  
nur ein Pfeiftchnischer.

Alles Glaszerrissen wir kischen gewöhnliches Brechen  
oder Schießen.

Lepel bekannt, das man nicht sieht, wie das  
Glas allmählich springt, sich auflöst und  
zusammenfällt.

Mit Igor arbeite ich über die Drehbuch und  
der Auflösung, mit viel Freude und Begeisterung. Hier  
fühle ich mich wohl - mit den Kindern und Bildern  
verstehen wir uns ungemein.

Entfernung zur Zeit von Oskars Geburt werden

in der Mitte verliert sich das Thema,  
zerfällt in Einzelzeichen, die Raumwelt präzisiert  
aber doch. Der Dialog liefert zuviel und.

Wir durch fast farbloses, braunes Positivmaterial  
ambachten. ~~televisuelle~~ kinematographisches Negativ ist in  
den Probe sehr kontrastreich, gibt starke einfache  
Farben, ähnlich dem High-contrast Negativ bei "Fang-  
schuß". Farben - & Bilder wie auf Kinderzeichnungen.  
Fast könnten wir, Igor und ich jedenfalls, die in  
der Geschichte des Extrema ganz ähnlich sind,  
uns den ganzen Film so vorstellen.

Wir werden es aber - auch weil wir so wenig von  
dem Material haben - nur bei bestimmten Szenen  
und Bildern einzusetzen z.B. 1. Schultag, Rasputin,  
Pension & Co. also Oskars Visionen und sonst  
bei stark subjektiven Bildern.

22. Juli

2 Tage Probe für Glaszerrissen, bis schließlich Felix und  
andere Kinder Igor von Altmannsdorff erzählen.